
В плену желаний
Развитие автомобилей можно разделить на 
несколько этапов, для каждого из которых 
характерны свои тенденции, точнее, глав-
ные цели и задачи, которые доминировали 
среди конструкторов. Сначала, когда авто-
мобиль был своего рода игрушкой, создате-
лей и инвесторов интересовала любая но-
вая возможность, хоть какое-то развитие. 
Восемь лошадиных сил вместо шести — до-
стижение. 30 километров в час вместо 20 — 
значительный прогресс. Затем производи-
тели стали интересоваться себестоимостью 
автомобиля для увеличения продаж. Па-
раллельно пришлось упрощать пользова-
ние автомобилем, чтобы он стал действи-
тельно массовым. Примерно к середине 
прошлого века конструкция автомобиля 
более или менее устоялась, и дальнейший 
прогресс перешел из качественного в коли-
чественный. Больше мощность, меньше 
расход, увеличение объема салона, сниже-
ние усилий на органах управления. В сущ-

ности, на этом этапе мы находимся и сей-
час, хотя прежние факторы никуда не де-
лись: и сегодня автомобили становятся 
хоть немного, но легче и проще в управле-
нии, повышается комфорт. Однако основ-
ной задачей автомобилестроителей в пос-
ледние десятилетия является улучшение 

автомобиля при одновременном сниже-
нии влияния на окружающую среду.

В конце февраля в исследовательском 
центре компании Porsche в Вайсахе не-
скольким журналистам из России был по-
казан предсерийный образец новейшей 
модели Porsche 918 Spyder. Это очень стран-
ный автомобиль, который можно считать 
примером того, как парадоксально могут 
выглядеть устремления современных 
конструкторов. Впрочем, конструкторы 
вряд ли позволили бы себе такой подход, 

если бы он не устраивал потребителей. 
А Porsche 918 Spyder вполне коммерческий 
продукт, причем очень дорогой: заводская 
цена превышает €600 тыс., и в России с уче-
том налогов автомобиль можно заказать за 
без малого 40 млн рублей. И есть за что: ку-
зов полностью выполнен из углепластика, 
а силовой агрегат включает целых три дви-
гателя — один бензиновый, V-образную 
восьмерку объемом 4,6 л и мощностью 
580 л. с., два электрических — мощностью 
95 кВт (129 л. с.) сзади и 85 кВт (115 л. с.) впе-

реди. Максимальная мощность всей этой 
системы достигает 795 л. с. Но главная его 
фишка в том, что Porsche 918 Spyder при ис-
пытаниях по стандартному ездовому цик-
лу расходует всего лишь 3 л бензина на 
100 км и выбрасывает только 70 г углекис-
лого газа на 1 км пробега. То есть этот стре-
мительный суперкар (максимальная ско-
рость — 325 км/ч) по экологическим пока-
зателям сопоставим с компактным городс-
ким автомобилем. И это безусловный по-
вод для гордости — сочетать такие огром-
ные возможности со столь скромными за-
тратами. Но ведь у желающих спасти мир 
от отработавших газов есть более простой 
вариант — включить на Porsche 918 Spyder 
режим работы от аккумуляторов и про-
ехать до 25 км, не израсходовав ни капли 
бензина. Или просто пересесть на тот са-
мый компактный автомобиль типа smart, 
а то и на электромобиль. Но мы не любим 
простых решений, и это очень полезная 
черта с точки зрения прогресса. Произво-
дителям автомобилей приходится совер-
шать настоящие чудеса, создавая автомоби-
ли, которые могут все больше и больше, 
а требуют для этого все меньше и меньше.

Потребитель привык, что каждое следу-
ющее поколение автомобилей предлагает 
ему все больше возможностей и комфорта, 
но при этом машины становятся легче 
и экономичнее. Именно на это нацелены 
усилия конструкторов и технологов сегод-
ня. И здесь принципы довольно простые. 
Чтобы меньше загрязнять воздух, надо рас-
ходовать меньше топлива. Чтобы расходо-
вать меньше топлива, автомобиль должен 
быть в первую очередь легче. Основной ме-
тод решения этой задачи — использование 
новых материалов. И не всегда столь доро-
гостоящих и пока еще малодоступных, как 
углепластик, из которого изготовлен кузов 
таких суперкаров, как Porsche 918 Spyder 
или Lamborghini Aventador. 
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Люди хотят от автомобилей 
все больше, но платить за 
дополнительный комфорт и 
безопасность предпочитают 
все меньше. Самое удиви-
тельное, что конструкторам 
удается удовлетворять эти 
противоречивые желания. 
И именно на развитие этой 
тенденции будет нацелен 
прогресс в автомобилестро-
ении в ближайшее время.
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Меньше значит больше

Специальная версия Porsche 918 Spyder 
стоит €600 тыс. и расходует всего три литра 
топлива на 100 км пути  
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Какого автомобиля 
вам не хватает?

Николай Виноградов, 
губернатор Владимирской области:
–— Главное для меня — удобство и комфорт в автомо-
биле. Другого мне ничего и не надо. Надеюсь, в буду-
щем автомобили будут развиваться в этом направле-
нии. Кроме того, я думаю, в будущем в автомобилест-
роении будут активно внедряться энергосберегающие 
технологии, очевидно, это будут автомобили, приво-
дящиеся в движение электроэнергией, с мощными, 
но экологически безопасными аккумуляторами. А вот 
предсказывать будущее автомобилей на длительную 
перспективу в 20–30 лет я не буду: это бессмысленно, 
а у меня хватает и других забот.

Игорь Коровин, исполнительный директор 
НП «Объединение автопроизводителей России»:
— Мне не хватает того же, чего желает каждый,— это 
минимального расхода топлива, максимально удобного 
расположения семьи и минимальных затрат энергии 
на управление. Ну и, конечно, обязательное условие — 
высокая безопасность. Если автомобиль Bentley, то там 
должно быть все и даже больше. Если Kalina, то она 
должна соответствовать своей цене. Инновационные 
технологии, конечно, нужны, но не до такого уровня, 
когда мною могли бы руководить на дороге.

Виталий Мутко, министр спорта России:
— Честно скажу, мне достаточно современных авто-
мобилей. Они полностью удовлетворяют мои потреб-
ности, и ничего нового я уже не жду. Я довольно кон-
сервативный человек — новшества, а тем более футу-
ризм не люблю. Никогда не сяду в машину, которая 
способна взлететь над московской пробкой или будет 
какого-нибудь фантастического вида. Я сейчас скорее 
озабочен не тем, что на наших дорогах нет футуристи-
ческих автоновинок, а тем, что нашей команде по боб-
слею не хватает нормальных бобов. Хочу, чтобы наши 
производители, наконец-то сделали хороший боб.
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